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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
BOLETAS ELECTORALES 
 
INICIA IMPRESIÓN DE BOLETAS PARA ELECCIONES DE DIPUTACIONES LOCALES Y AYUNTAMIENTOS EN 
QUERÉTARO 
Consejerías electorales y representantes de partidos políticos ante el Consejo General del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), presenciaron el inicio de la impresión de las boletas y la documentación para el 
Proceso Electoral Local 2023-2024 en la imprenta Litho Formas, S. A. de C.V. En total serán impresas 4 millones 
102 mil 446 boletas, de las cuales 2 millones 051 mil 223 corresponden a la elección de diputaciones locales y la 
misma cantidad, a la elección de los 18 ayuntamientos. El número de boletas a imprimir garantiza el voto de las 
personas inscritas en la Lista Nominal del estado y aquellas que el día de la jornada electoral se encuentren 
transitoriamente fuera de su sección electoral o distrito, así como de personas representantes de partidos 
políticos y candidaturas independientes acreditadas. Durante el recorrido por los talleres de la empresa 
ganadora de la licitación pública nacional IEEQ-LPN/001/2004, ubicada en el Estado de México, se pudieron 
conocer las medidas de seguridad en la impresión y traslado de la documentación, los modelos de boletas y el 
proceso de producción. Además, se informó que las boletas y la documentación serán trasladadas a la capital 
del estado de Querétaro el 15 de mayo, resguardadas en todo momento por las corporaciones policiacas federal, 
estatal y municipales, de acuerdo con sus competencias; la misma fecha, serán distribuidas en los 27 Consejos 
Distritales y Municipales del IEEQ. En la actividad estuvieron presentes la consejera presidenta del Instituto, 
Grisel Muñiz Rodríguez; las consejeras Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel 
Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la 
coordinadora de Organización Electoral, Viviana Leal Galván; así como representantes de los partidos políticos. 
(AD principal y 3, NQS 1, EUQ 4, DQ 8) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/04/imprimen-boletas-para-diputaciones-locales-y-ayuntamientos-en-
queretaro/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/imprimen-boletas-para-la-eleccion-11863630.html 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/comienza-la-impresion-de-boletas/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/impresion-de-boletas-marca-inicio-del-proceso-electoral-en-queretaro/ 
 
https://updateme.news/local/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
https://elinformediario.com.mx/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-
y-ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
https://circulonoticias.com/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50590-arranca-la-impresion-de-mas-de-4-1-
millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales 
 
https://amanecerqro.com/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/inicia-impresion-de-boletas/ 
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https://radardelcentro.com/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
https://lalupa.mx/2024/05/04/inicia-impresion-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-y-
ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
DIÁLOGOS 
 
PRESENTAN CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE SAN JOAQUÍN DIAGNÓSTICOS Y 
PROPUESTAS EN DIÁLOGO DEL IEEQ 
Candidaturas a la Presidencias Municipal de San Joaquín en el Proceso Electoral Local 2023-2024 presentaron 
diagnósticos y propuestas, durante su participación en el Diálogo convocado por el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). El ejercicio democrático contó con las intervenciones, conforme al orden 
definido por sorteo, de: Leidy Elizabeth González Reyes "Leidy González" de Morena, J. Belem Ledesma 
Ledesma como candidato independiente, Carlos Manuel Ledesma Robles del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), así como Miguel Martínez Solano "Migue Martínez" de los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI) y De la Revolución Democrática (PRD). Las candidaturas intercambiaron opiniones sobre desarrollo 
económico, acceso al agua potable, salud, atención a grupos vulnerables, educación, servicios públicos 
municipales, entre otras temáticas de interés para el municipio. Cada participante contó con 30 segundos para 
presentarse, una bolsa de tiempo de cinco minutos para la etapa de desarrollo y 30 segundos para concluir su 
intervención, de acuerdo con las Directrices aprobadas por la Comisión Transitoria. El encuentro fue moderado 
por Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco, con apoyo de la Asociación Queretana de 
Intérpretes A.C., para la interpretación a la Lengua de Señas Mexicana. La transmisión se encuentra disponible 
en: https://www.youtube.com/watch?v=OUxFc3vNg9U. El próximo Diálogo será entre las candidaturas a la 
Presidencia Municipal de Tolimán, el 3 de mayo a las 18:00 horas, y podrá seguirse en directo a través de 
Facebook (Instituto Electoral del Estado de Querétaro) y YouTube (IEEQcomunica). 
 
https://www.gente-bien.mx/presentan-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-san-joaquin-diagnosticos-
y-propuestas-en-dialogo-del-ieeq/ 
 
EL 7 DE MAYO ES EL ÚLTIMO DÍA PARA REGISTRARSE COMO OBSERVADOR ELECTORAL 
El próximo martes 7 de mayo es el último día para presentar la solicitud de acreditación como observador u 
observadora electoral en estas elecciones, informó el Instituto Nacional Electoral (INE). La observación 
electoral es un derecho de la ciudadanía para verificar los actos de preparación del Proceso Electoral y en 
particular durante la jornada electoral del 2 de junio, al igual que el voto anticipado de las personas en 
postración, en prisión preventiva, y de mexicanas y mexicanos residentes en el extranjero. Las personas que 
deseen ejercer ese derecho deben presentar su solicitud a través del portal al que se accede en la página 
www.ine.mx o en cualquiera de las oficinas del INE o del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).  
La solicitud debe acompañarse de dos fotografías tamaño infantil (sólo para solicitudes que se entreguen 
directamente en las oficinas del INE) y de una copia de la credencial para votar vigente por ambos lados en las 
oficinas de: Calle Cañaveral no. 26, col. El Carrizal, Santiago de Querétaro. Calle Melchor Ocampo no. 51, col. 
Centro, Cadereyta de Montes, Querétaro. Calle Ignacio López Rayón no. 54, col. Centro, San Juan del Río, 
Querétaro. Carretera al Campo Militar no. 305, col. San Antonio de la Punta, Santiago de Querétaro. Av. Luis 
Vega y Monroy no. 320, col. Plazas del Sol, Santiago de Querétaro. Calle Herlinda García, no. 8, col. Centro, Pedro 
Escobedo, Querétaro. Plaza comercial locales 11 al 20 en la planta alta, y el 7 de la planta baja, calle 
Prolongación Tomillo, Poblado San Miguel Carrillo El Romerillal, Santiago de Querétaro. 
 
https://lalupa.mx/2024/05/05/el-7-de-mayo-es-el-ultimo-dia-para-registrarse-como-observador-electoral/ 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=OUxFc3vNg9U
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SISTEMA “CONÓCELES” 
 
PRIORIZAR LOS SERVICIOS DE SALUD EN HUIMILPAN 
Benjamín Martínez, candidato del Partido del Trabajo a la presidencia municipal de Huimilpan, planteó que la 
mejora en los servicios de salud en la demarcación será una de sus prioridades. Mediante la plataforma 
“Conóceles”, el candidato del partido de la estrella amarilla se comprometió a incentivar la modernización, 
acondicionamiento y reestructuración de los centros de salud. (NQS 4) 

 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INVITA CATEM A CANDIDATOS “PUNTEROS” A LA CAPITAL, “CHEMA” TAPIA Y “FELIFER” MACÍAS, A 
PRESENTAR PROPUESTAS 
La CATEM en Querétaro realizó este sábado su asamblea anual e invitó a dos de los candidatos a la presidencia 
municipal de Querétaro, explicó el secretario general, Erik Osornio. Precisó que solo se realizó esta invitación a 
“Chema” Tapia, candidato de Morena, PT y PVEM, y a “Felifer” Macías, al considerar que son los punteros para 
esta posición, y que los trabajadores conozcan los proyectos y tomen libremente una decisión. (DQ 6) 
 
EMPRESARIOS PIDEN ABONAR AL COMERCIO FORMAL  
La presidenta de la Cámara de Comercio, Lorena Muñoz, pidió a los candidatos a puestos de elección popular 
que generen propuestas que abonen al comercio formal. Hizo un llamado a los candidatos a que hagan 
propuestas que sean relevantes y que abonen al desarrollo del estado. (EUQ) 
 
PROPONEN RECURSOS PARA CREACIÓN DE CICLOVÍAS 
Andrei Montero, vocero de la Unión de Asociaciones de Ciclistas que Querétaro, señaló que, a pesar de conocer 
las propuestas de varios candidatos en materia de movilidad urbana y alternativa, pocas de estas cuentan con 
un presupuesto asignado para hacerlas realidad, por lo que el organismo recomendó asignar un presupuesto 
de, al menos, cinco por ciento de obra anual para la creación y mantenimiento de ciclo vías, específicamente, en 
municipios como Querétaro, Corregidora, El Marqués y Huimilpan. (AD) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GABINETE DE FELIFER MACÍAS NO SE DEFINIRÁ EN CAMPAÑAS 
El candidato a la alcaldía de Querétaro por el PRI, PAN y PRD, Felifer Macías, resaltó que será hasta después del 
2 de junio, cuando revele quiénes serían los integrantes de su gabinete; en caso de ganar el proceso electoral. El 
aspirante señaló que, por ahora, se encuentra concentrado en ganar; pero llegado el momento, dará la lista de 
quienes encabecen las secretarías, direcciones e institutos que integran la administración. (Voz de la Sierra) 
 
ENTREGAREMOS MÁS DE 3 MIL 500 BECAS PARA JÓVENES DE UNIVERSIDADES PRIVADAS: CHEPE 
GUERRERO 
El candidato a la Presidencia Municipal de Corregidora por el PAN, Chepe Guerrero, aseguró que impulsar a la 
juventud no es una opción, es una obligación y por ello propuso aumentar las becas para las y los estudiantes 
del municipio, así como ampliar la convocatoria a Universidades privadas para que siga lo bueno y todas y 
todos los jóvenes cumplan sus sueños. (Poder Informativo)  
 
PLANTEA “CHEPE” GUERRERO REALIZAR CENSO DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD EN CORREGIDORA 
Con el objetivo de conocer el número de personas con discapacidad en el municipio de Corregidora, “Chepe” 
Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal, remarcó que realizará un censo en la población, ello 
como parte de la estrategia de inclusión. Acotó que en 2015 se realizó un censo y en 2020 con el INEGI se 
obtuvieron más datos; sin embargo, consideró que se trata de un número “abstracto”, que no se advierte que 
coincida con la población actual. (ADN) 
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RODRIGO MONSALVO MEJORARÁ INFRAESTRUCTURA EN COMUNIDADES 
El candidato a la presidencia municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, por el PAN, continúa realizando una 
campaña de visitas casa por casa, escuchando las necesidades de los marquesinos, en esta ocasión acudió a las 
comunidades de El Lobo y San Miguel Amazcala. (NQS) 
 
SOSTIENE ROBERTO CABRERA ENCUENTRO CON MAESTROS DE SAN JUAN DEL RÍO 
El candidato del PAN a la Presidencia Municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, sostuvo un encuentro con 
maestros del municipio donde les comentó que en caso de continuar como alcalde iba a garantizar las mejores 
condiciones para este gremio. Respaldo el candidato la propuesta del candidato a diputado local, Abel Espinoza, 
de realizar la gestión y construcción de dos escuelas secundarias una que estaría anexa a la normal y otra que 
sería general. (Alerta Qro.) 
 
ARTURO TORRES SOSTIENE REUNIÓN CON EJIDATARIOS DE SAN MIGUEL CARRILLO 
El candidato a diputado por el tercer distrito local por el PAN, Arturo Torres, sostuvo una importante reunión 
con ejidatarios de San Miguel Carrillo, donde tuvo la oportunidad de presentar sus propuestas y escuchar las 
necesidades de la comunidad. Expresó su agradecimiento por el cálido recibimiento y reafirmó su compromiso 
de seguir trabajando. “Este 2 de junio nos vamos a seguir poniendo la camisa azul por el Distrito 3 en San 
Miguel Carrillo”, afirmó el candidato. (Alerta Qro.) 
 
BECAS PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
Juliana Hernández, diputada por Acción Nacional al distrito 5° local, mencionó que cómo parte de sus 
propuestas si se tiene contemplado apoyar a las personas con una discapacidad en el estado, mencionó que, 
desde el Poder Legislativo, se buscará asentar la posibilidad de que esta población puedan recibir becas y 
facilidades para continuar con sus estudios. (NQS) 
 
CIUDADANOS APOYAN CAMPAÑA DE CANDIDATOS PANISTAS 
Agustín Dorantes, candidato a senador, y “Felifer” Macías, candidato a la alcaldía de Querétaro, se reunieron con 
activistas que apoyan sus campañas. Los candidatos dialogaron con los ciudadanos en los alrededores de la 
Alameda Hidalgo de la capital, donde les presentaron sus propuestas de trabajo. También estuvieron presentes 
Leonor Mejía, dirigente del PAN, así como otros candidatos. (NQS) 
 
RECORRE ROBERTO SOSA LOMAS DE CASA BLANCA Y MERCADO LÁZARO CÁRDENAS 
El candidato a diputado federal del 4° Distrito por Querétaro, de la coalición “Fuerza y Corazón por México”, 
Roberto Sosa, recorrió el mercado Lázaro Cárdenas, donde compartió sus propuestas a locatarios y visitantes. 
Señaló que, dentro de sus propuestas, está el incremento de apoyos a los comerciantes, así como el regreso del 
esquema Repecos para facilitarle a los pequeños comerciantes el pago de sus impuestos. (Círculo Noticias)  
 
“BATÁN, AGUA PARA TODOS” HARÁ DE QUERÉTARO EJEMPLO NACIONAL EN CUIDADO DEL MEDIO 
AMBIENTE: LUPITA MURGUÍA 
“Aquí sí nos preocupamos por el futuro de las nuevas generaciones”, afirmó la candidata del PAN al senado, 
Lupita Murguía, quien habló que un gran ejemplo de ello es la construcción del nuevo Sistema “Batán, Agua para 
todos”. Afirmó que, con dicho modelo, nuevamente Querétaro será ejemplo nacional en cómo cuidar el medio 
ambiente, garantizar, dar tratamiento y reutilizar el agua, para que todas las personas tengan acceso a ella, sin 
importar dónde vivan. (ADN) 
 
PRI 
 
EL DISTRITO V NO ES UN BASTIÓN PANISTA 
Mariana Ortiz, candidata al distrito V local por el PRI consideró que a pesar de lo que se refiere de que este 
territorio de que es un bastión del PAN, aseveró que la población prefiere no ser etiquetada, esto de acuerdo a 
los recorridos que ha realizado. (NQS) 
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CREAR UN INSTITUTO DEL MIGRANTE PARA ARROYO SECO 
Con el objetivo de apoyar en casos humanitarios, apoyos en temas de jubilación, en continuar la gestoría en el 
Programa "Braceros", además de asesorías en el trámite de pasaportes y visas, tanto de trabajo como turísticas, 
Fernando Sánchez, candidato a la presidencia municipal de Arroyo Seco por el Partido Revolucionario 
Institucional, propuso la creación del Instituto Municipal del Migrante. (NQS) 
 
CASA DEL MAESTRO JUBILADO DE TEQUISQUIAPAN SERÁ UNA REALIDAD: NORMA MEJÍA 
La educación seguirá siendo para Tequisquiapan uno de los pilares para el desarrollo del Pueblo Mágico y 
teniendo como aliados a los maestros lograremos que nuestros estudiantes tengan ese impulso, así lo expresó 
Norma Mejía, candidata ciudadana a la presidencia municipal por los partidos PAN, PRI y PRD. (NSJR) 
 
MC 
 
PROPONEN VOLUNTARIADO DE ADULTOS MAYORES 
La candidata a presidenta municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, propuso la 
creación de un Voluntariado de Adultos Mayores. La finalidad, dijo, es que las y los adultos mayores puedan 
participar en actividades de atención a la ciudadanía en lugares públicos como: parques, canchas deportivas, 
plazas públicas, museos, galerías y casas de cultura. (NQS) 
 
CREAR EL CONSEJO JUVENIL EN EL MUNICIPIO DE COLÓN 
Con la finalidad de que los jóvenes participen en el diseño de las políticas públicas que se implementen en 
Colón, el candidato a la presidencia municipal por Movimiento Ciudadano, Gaspar Trueba, propuso la creación 
de un Consejo Juvenil en el que se espera la participación de este sector que habita en las 53 comunidades. 
(NQS) 
 
PVEM 
 
DENUNCIA CHEMA TAPIA ACTOS DE MANIPULACIÓN ELECTORAL 
José María Tapia candidato común de Morena-PVEM-PT al municipio de Querétaro y su equipo de campaña 
interpusieron denuncias ante la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales contra (el 
partido Acción Nacional) por manipulación de programas sociales, coacción del voto e intimidación. (NQS 1) 
 
TEMA DEL FONDEN YA ESTÁ ACLARADO, ASEGURA “CHEMA” TAPIA; ‘ESTÁN ESPANTADOS PORQUE 
VAMOS GANANDO’, AÑADIÓ 
El tema del Fonden y los ventiladores está aclarado, afirmó Chema Tapia, candidato común de Morena, Partido 
Verde y PT al acudir a la Asamblea Estatal de la CATEM Querétaro encabezada por su dirigente Erick Osornio. 
Asimismo, garantizó que en su gobierno la clase trabajadora será escuchada permanentemente. (ADN)  
 
VOY A DARLE RESPUESTA A LAS DEMANDAS DE LA CLASE TRABAJADORA: CHEMA TAPIA 
En mi gobierno la clase trabajadora será escuchada permanentemente y con atención inmediata, se acabará con 
el Querétaro donde hay ciudadanos de primera y de segunda, afirmó Chema Tapia, candidato de Morena, al 
acudir a la Asamblea Estatal de la CATEM Querétaro encabezada por su dirigente Erick Osornio. (NQS) 
 
REGIDORA DEL VERDE SE SUMA CON JAIRO 
Janet Luján, regidora del PVEM en el municipio de Huimilpan, renunció a su partido, de donde se va 
decepcionada, tras sufrir violencia política de género y se sumó al proyecto del candidato del PAN a la misma 
alcaldía, por el PAN, Jairo Morales, pues dijo hay más coincidencias y afinidad para trabajar por la gente. (DQ) 
 
 
 
 
 



 
DOMINGO 05 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 6 

MORENA 
 
CANDIDATO DE MORENA SE INVENTA MEDIO DE COMUNICACIÓN PARA GOLPEAR ADVERSARIOS 
En la guerra electoral todo se vale para Ulises Gómez. Hasta inventar un medio de comunicación. La Fan Page 
https://www.facebook.com/movimientosocials emplea un logotipo que podría hacer pensar al público que se 
trata de un medio de comunicación. Su logotipo dice "Santa Rosa Al Día, noticias" con el lema "Te contamos todo 
lo que pasa en Santa Rosa". Sin embargo, detrás del medio de comunicación ha estado, desde su origen, el 
político que hoy es candidato de Morena al séptimo distrito local de Querétaro. (El Queretano)  
 
REGULAR LAS CONCESIONES DE LAS ADMINISTRACIONES MUNICIPALES 
Luis Fernández, candidato de Morena a diputado federal por el 6º Distrito de Querétaro, acudió a Montenegro 
localidad que se ubica en la delegación Santa Rosa Jáuregui, los habitantes de la zona le expresaron su 
inconformidad por los servicios que reciben por parte de la administración municipal capitalina. (NQS) 
 
CREAR “INSTITUTO METROPOLITANO DE PLANEACIÓN”  
Para resolver la deficiente planeación metropolitana, Arturo García, candidato a diputado local de Morena por 
el 3er distrito, plantea la creación de un “Instituto Metropolitano de Planeación”, así como la creación de leyes o 
adecuación de las ya existentes. (NQS) 
 
JORGE LOMELÍ QUIERE TRABAJAR A FAVOR DE EL MARQUÉS 
Jorge Lomelí, candidato a la alcaldía por el municipio de El Marqués en Querétaro por Morena, indicó que con él, 
los marquesinos notarán un verdadero cambio porque la presidencia será de puertas abiertas, “vamos a hacer 
que los que nos vayan ayudar a gobernar traten bien a la gente, con un servicio eficiente, vamos a comenzar a 
hacer acciones humanas muy rápido para que la gente tenga empleo, vamos a regionalizar todos los apoyos que 
tiene el Gobierno Federal aquí en el Marqués para adultos mayores, para jóvenes, para mamás viudas, para 
mamás en dificultad para mamás solteras, jóvenes con discapacidad”, aseguró el aspirante. (Voz de la Sierra) 
 
BORRÓN CUENTA NUEVA PARA EL PREDIAL: JUAN ALVARADO 
Seremos un gobierno que cumpla los acuerdos, que resuelva las necesidades y honre los compromisos, aseguró 
Juan Alvarado, candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río por los partidos Morena-PT-PVEM, 
quien aseguró que es momento de transformar los rezagos en oportunidades para elevar la calidad de vida de 
los ciudadanos sanjuanenses. (NSJR) 
 
QUIERE HÉCTOR MAGAÑA QUE FERIA DEL QUESO Y EL VINO SEA ‘DEL PUEBLO’ 
Al ser uno de los emblemas de Tequisquiapan la feria del Queso y el Vino, el candidato de Morena a la 
presidencia municipal, Héctor Magaña, propuso que ésta regresará a ser una festividad del y para el pueblo.  
Remarcó que la propuesta es evitar que se tengan altos costos y que se realicen negocios con las concesionarias, 
por lo que habría cambios para llevar a cabo este evento y de aquellos de tipo cultural. (NSJR) 
 
PT 
 
IMPULSAR UN PROYECTO INTEGRAL DE AGUA 
Querétaro requiere un proyecto integral de agua, que regule desarrollos habitacionales y empresas, plantas 
tratadoras, reforestación urgente y revisión de la ley de aguas, afirmó Alicia Colchado, candidata de Morena-PT-
PVEM a la diputación local por el 5° Distrito. Como parte de sus compromisos, Colchado Ariza señaló que, si el 
voto la favorece para llegar a la legislatura local, promoverá la revisión de la nueva ley de aguas en el estado, así 
como promover la regulación de desarrollos habitacionales, para que cuenten con su propia tratadora de agua. 
(NQS) 
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CREAR UN PROGRAMA INTEGRAL DE ADULTOS MAYORES EN EL MARQUÉS 
Luz Pérez, candidata del Partido del Trabajo a la presidencia municipal de El Marqués, propuso crear un 
programa integral para adultos mayores, en el que se incorporen servicios de salud con especialistas en las 
Casas del Adulto Mayor del Sistema DIF, y se les beneficie con programas de empleo y autoempleo. (NQS) 
 
QS 
 
QUERÉTARO TIENE RETOS EN INSEGURIDAD, INFRAESTRUCTURA URBANA Y SERVICIOS 
Paloma Arce, candidata a la presidencia municipal por Querétaro Seguro, recorrió las calles de una de las zonas 
más pobladas de Querétaro, la delegación Félix Osores, donde colonos, comerciantes y visitantes mostraron 
sorpresa al encontrarse con una candidata que camina las calles y los escucha sin necesidad de intermediarios o 
regalos. (NQS) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUERETANOS PIDEN MÁS, PAGAN MENOS 
Índice de la cartera vencida creció 150% entre el primer trimestre de 2019 y 2024. 
 
N: PRESENTAN PLAN DE SALVAGUARDIA 
La Peña de Bernal será preservada mediante un plan integral de manejo 
 
EUQ: COPARMEX, 37% DE LOS SOCIOS “BATALLA” CON LOS TRÁMITES 
Empresarios en el estado denuncian obstáculos para emprender negocios en este último año; porcentaje a nivel 
nacional supera 55%. 
 

PODER JUDICIAL 
 
REALIZARÁN OBRAS COMPLEMENTARIAS EN EL NUEVO PALACIO DE JUSTICIA 
A pesar de que ya está en funciones la nueva sede del Tribunal Superior de Justicia, aún se harán algunas 
labores complementarias de la obra esto de acuerdo a las licitaciones públicas que se encuentran en la edición 
del 3 de mayo del periódico oficial La Sombra de Arteaga. Son dos convocatorias, en una sí se específica que se 
busca la edificación de un acceso vehicular para el estacionamiento complementario de este inmueble, la 
segunda solamente se refiere como trabajos complementarios; fue en febrero de este año que se inauguró este 
edificio que se suponía iba a quedar a finales del 2023. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO TENDRÁ UN MUSEO DE SITIO Y MIRADOR 
En redes sociales surgió la incógnita sobre una nueva infraestructura en construcción sobre el Paseo Cinco de 
Febrero en dirección a Jurica. Aún no se ha anunciado oficialmente el propósito de este proyecto. Según la 
información proporcionada por la SDUOP, esta estructura será un obelisco que formará parte de la Plaza 1° de 
Mayo en el Paseo 5 de Febrero. Desde ahora, es evidente su imponencia en comparación con otros edificios de 
la zona, ya que alcanzará más de 40 metros de altura. (Círculo Noticias) 
 
CRECEN 15% INGRESOS Y EGRESOS DEL ESTADO 
El estado registró un incremento del 15% en el apartado de Ingresos y Egresos Brutos de los Gobiernos de los 
Estados en 2022, en comparación con el mismo período anterior, de acuerdo con el INEGI. Mientras que en el 
rubro de Ingresos y Egresos de los Municipios por Entidad Federativa la diferencia es de más de 10%. (DQ 4) 
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“QROTAXI” NO FUNCIONA, DENUNCIAN TAXISTAS 
Debido a la promoción del transporte público que realiza el gobierno del estado, el sector del servicio de taxis 
ha sufrido una disminución de hasta el 60 por ciento en sus ingresos, así lo denuncian operadores del gremio en 
Querétaro. (N 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
LOS LAGOS DE COVADONGA  
Por Manuel Naredo 
El pasado 14 de abril regresé, luego de más de cuarenta años, a los lagos de Covadonga. Había regresado varias 
veces, desde aquella primera ocasión en 1980, a visitar a la “Santina”, la imagen que es, más que una figura 
religiosa, un estandarte de Asturias y de la inmigración toda, pero no había vuelto a subir, por esa empinada y 
serpenteante carretera, hasta aquellos reductos de paz que son, en los Picos de Europa, los lagos Enol y Ercina. 
Esta vez lo hice de la mano de Santi, el taxista del pueblo de Vis que da servicio de transporte a buena parte de 
los vecinos de la zona circundante a Cangas de Onís. Y fue una buena experiencia, porque Santi, además de ser 
un experto conductor en terrenos difíciles, es también un buen guía de turistas. Así que, con él, mi familia y yo 
pudimos descubrir la “casa de la bruja”, a la distancia una cueva de queso “Gamonéu”, el monte que con un poco 
de imaginación se transforma en la figura de un elefante, y los nombres de aquellos paramédicos vascos que 
murieron al estrellarse su helicóptero en el monte rocoso, cuando se marchaban decepcionados de no 
encontrar a un niño perdido entre la niebla, quien, por cierto, nunca más apareció. Supimos también, claro está, 
de la imagen de la “Santina” que duerme en el fondo de las aguas y que es sacada cada ocho de septiembre, y la 
supuesta aparición de una especie de monstruo, en forma de culebra gigante, que alguien ha visto hacerse 
presente por la superficie. El lago Enol nos recibió con sus profundas aguas tranquilas y azules y estuve sentado 
en casi las mismas piedras que un día utilizó el Papa Juan Pablo II para reflexionar, para orar, al amparo de 
aquella tranquilidad que nos acerca con la esencia de la vida, en el silencio de la montaña, en la serenidad de 
unas pequeñas olas que van y vienen con parsimoniosa insistencia. La paz, el silencio envolvente, el sonido del 
agua llegando a la orilla aún sin mancillar por el ser humano, los pequeños y muchos montículos de tierra 
fabricados por los topos, la idea de que aquí se está más cerca del cielo. Ah, y un sapo hembra que llegó nadando 
hasta la orilla para refugiarse entre las rocas con un largo cordón arrastrando, y que pronto descubrí era una 
membrana adornada de negros huevecillos. La vida pues. Esa vida que no termina, que renace, que sigue pese a 
nosotros mismos. A la orilla del lago Enol parece que, de pronto, nos damos cuenta de lo verdaderamente 
importante de la vida. Aquel silencio, aquella paz, nos obliga a mirar, a pesar del impresionante paisaje o acaso 
por él, hacia adentro de nosotros mismos. Más adelante, el lago Ercina, acaso más pequeño pero con unas vistas 
espectaculares, es más visitado, mucho menos solitario. Un aparcamiento, un restaurante con terraza y un 
mirador, hacen necesariamente de aquel espacio un lugar para que la soledad sea menos y los silencios un tanto 
más escasos. Aún así, el contacto con la magnánima naturaleza es un privilegio. Regresé pues, tras más de 
cuarenta años de ausencia, a los lagos de Covadonga. Vinieron a visitarme los gratos fantasmas del pasado, 
respiré el reparador aire puro de las montañas y pensé en ese niño que, en una excursión escolar, desapareció 
para siempre entre los recovecos de ese paisaje inolvidable. Me pareció, sentado en esas piedras junto al Enol, 
que en mi interior había también vuelto de una larga pausa ese joven que un día, más de cuatro décadas atrás, 
miró el mismo espectáculo natural con la ilusión de una inopinada vida por delante. (DQ 2) 
 
COMMON PEOPLE. (1/3) 
Por Emilio Castelazo 
Mardonio se platica yendo de Celaya a Querétaro. Su plan es pasar por Apaseo el Grande, de históricos 
recuerdos, para saludar a sus cuñados, comerciantes por más de dos décadas. Recuerda las sesiones tenidas con 
Saúl, su cuñado, cuando este le pidió prestado capital para iniciar su propio negocio de distribución de semillas. 
Saúl siempre pagó a tiempo hasta cubrir todo adeudo, regla de oro entre parientes políticos. Mardonio, 
animoso, se siente satisfecho. La frescura matinal ayuda, pero, sobre todo, es la felicidad que lo invade al visitar 
a su hija Georgina que dejará su natal Celaya para arraigarse y vivir en Querétaro. Es aún temprano y las rutas 
de salida de la ciudad están casi vacías, por lo que decide tomar la carretera libre de cuotas, ruta que le trae el 
recuerdo al haber presenciado, con su papá, la Carrera Panamericana (1953), evento en el que muere un piloto 
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italiano, Felice Bonneto (El Pirata), a la altura de Silao. Como si fuera ayer, lo recordó todo. El Madronio íntimo y 
su entrono lo llevan a un estado de bienestar al que se aferra y, con un suspiro largo, deja atrás Apaseo el 
Grande. —Pasaré de regreso, ahora, lo importante es encontrarme con Georgie—. Madronio cayó en un trance 
profundo y, así, comenzó a filosofar, siendo su vida la materia. (continuará 2/3) (AD 10) 
 
BAJO RESERVA 
La alianza PAN-PRI-PRD se suma a la agenda incluyente. Ayer, nos cuentan, el candidato capitalino del PAN, 
PRI, PRD, Felipe Fernando "Felifer" Macias, firmó la Agenda Ciudadana Incluyente 2024. El objetivo de este 
documento promovido por varias organizaciones y activistas, entre ellos Walter López, nos comentan, es 
construir un Querétaro más igualitario y justo, donde todos los habitantes gocen de las mismas oportunidades y 
condiciones de vida digna. Felifer y Chema pasan lista ante CATEM y ahí miden músculo. Ayer, nos cuentan, 
se realizó la Asamblea de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México que a nivel 
estatal preside el expriista Erick Osornio. Los integrantes de esta central obrera recibieron a dos de las cuatro 
candidaturas que compiten por la alcaldía capitalina. El aspirante del PAN, PRI, PRD, Feli- pe Fernando "Felifer" 
Macias, nos cuentan, se comprometió a emparejar la cancha para mejorar la calidad de vida de todas y todos. 
José María "Chema" Tapia de Morena, PT y PVEM, prometió cercanía con la clase trabajadora. Ambos 
candidatos, nos cuentan, tuvieron buena aceptación, pero también midieron músculo frente a su respectivo 
contrincante. Tapia, nos refieren, retomó ayer sus actividades después de traer un ligero problema de salud que 
lo tenía afónico, resultado de la carga de trabajo en una temporada extremadamente calurosa. (EUQ 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Apasionados. La vida íntima de Diego Rivera y Frida Kahlo, sigue alimentando su leyenda. Ahora se trata de un 
cuadro del gran Maestro, navajeado por su mujer, por la gran Frida Kahlo. (N 1) 
 
CORDURA 
De las muchas propuestas que en esta campaña escuchamos y leemos diario, de la ola de buenas intenciones y a 
veces descabelladas iniciativas que difícilmente se podrían llevar a cabo por su alto costo y que además serían 
inservibles, como la colocación de plantas de tratamiento de aguas para un río con caudal cero, que pasó a ser 
canal de aguas residuales y de lo cual hemos dado vasta información de voz de los científicos. Ayer Felifer 
Macias dio a conocer un proyecto, un "Centro de Inteligencia Hídrica", que podría ser parte de la solución y es 
tan oportuna su aportación, toda vez que la severa sequía que enfrentamos, ya secó en Santa Rosa Jáuregui, el 
Bordo de las Campanas, del Ejido San Miguelito, después de 50 años de dar servicio a unos mil 500 habitantes. 
Entonces, ante esta coincidencia, Felifer anuncia que para captación de agua y evitar la sobreexplotación de los 
mantos acuíferos, se crearía, si la votación lo favorece, el Centro de Inteligencia Hídrica, para convertir al 
municipio en una Ciudad Esponja. ¿Qué propone Felifer, candidato del PAN-PRI-PRD? Son cuatro acciones 
transversales para la captación de agua: hacerle frente al problema con inteligencia y colaboración, contar con 
diseños urbanos sensibles al agua, adopción del impacto hídrico cero, y fortalecer la cultura del cuidado del 
agua Para él, el Centro de Inteligencia Hídrica, debe ir acompañado con otras políticas como las del diseño 
urbano, implementar bonos hídricos de compensación para aquellas obras que supriman o disminuyan las 
zonas de infiltración y la colaboración con diversas instancias gubernamentales y sociedad civil para tomar 
acciones para la preservación de agua. La obra pública, comenta, estará enfocada a que cuente con un diseño 
sensible para captar, almacenar y filtrar el agua de lluvia para alimentar los mantos acuíferos, de igual manera 
se contará con parques esponjas y corredores biológicos, que ayuden a la filtración de la misma. Ayer mismo 
Santiago Nieto, candidato al Senado y Chema Tapia, a la alcaldía de Querétaro por Morena, PVEM y PT, 
sostuvieron una reunión, con ejidatarios de Santa Rosa Jáuregui, donde además de la arenga por el riego de los 
campos de golf, mientras la población carece del líquido y que se necesitan aplicar más recursos para atender el 
problema, no hubo compromiso, al menos de palabra, para empezar a solucionar la situación de mil 500 
habitantes que se quedaron sin bordo y sin agua y están vendiendo su ganado para que no se les muera por no 
tener agua para mantenerlos. "La idea de un Centro de Inteligencia Hídrica, parece ser adecuada y oportuna, 
una posible solución para este problema nacional y mundial y en tanto pudiera llevarse a cabo o no, bueno sería 
la colocación de hidrantes para esta zona de la ciudad que la está pasando mal por la carencia de agua, para que 
tengan al menos para sus necesidades primarias. (N 2) 
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